

# RAIGAL

Revista Interdisciplinaria  
de Ciencias Sociales



*“El Avance de la Derecha en Latinoamérica y Europa.  
Conflictos y Resistencias en los nuevos contextos políticos”*

Nº 4, Año 3, Abril de 2017 - Marzo de 2018



Universidad  
Nacional  
Villa María

**Rector**

Abog. Luis Negretti

**Vice Rector**

Abog. Aldo Manuel Paredes

**Decana Instituto A P de Ciencias Sociales**

Mgter. Elizabeth Theiler

**Secretaria Académica, Instituto A P de Ciencias Sociales**

Lic. Adriana Torres

**Secretario de Investigación y Extensión, Instituto A P de Ciencias Sociales**

Mgter. Gabriel Suarez

**Directora Revista Raigal**

Dra. María Susana Bonetto

**Editoras**

Mgter. Elizabeth Theiler

Dra. Carla Avendaño Manelli

Dra. Malvina Eugenia Rodriguez

**Comité Académico Científico**

Dr. Gerardo Aboy Carlés, *CONICET-IDAES/UNSAM, Argentina*

Dr. Waldo Ansaldi, *Universidad de Buenos Aires, Argentina*

Dra. Dora Barrancos, *CONICET, Argentina*

Dr. Cástor Díaz Barrado, *Universidad Rey Juan Carlos, España*

Dr. Aldo Ferrer, *Universidad de Buenos Aires, Argentina*

Dr. Carlos Alfredo Juárez Centeno, *Universidad Nacional de Córdoba, Argentina*

Dr. Eduardo Rinesi, *Universidad Nacional de General Sarmiento, Argentina*

**Editor invitado sección Dossier:** Dr. Carlos A. Juárez Centeno

**Edición y coordinación general:** Lic. Lucas A. Aimar

**Tapa:** Modificación del diseño de Lorena Theiler y Analía Ammiraglia. Primera Mención “Concurso Identidad Visual para la Revista Raigal”. Septiembre de 2015.

**Diseño editorial y maquetación:** Lucas A. Aimar

**Revista Raigal** es una publicación electrónica de periodicidad anual con referato internacional doble ciego que busca constituirse en un espacio para el diálogo permanente sobre temas propios de las Ciencias Sociales en Latinoamérica, Argentina y la región. Raigal propone una mirada interdisciplinaria, asumiendo el desafío del diálogo entre los diversos campos de conocimiento de las Ciencias Sociales y la mirada compleja sobre los diversos aspectos de nuestra realidad social.

**Raigal** es editada por el Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María. eISSN: 2469-1216.

Campus Universitario - Av. Arturo Jauretche 1555, Villa María, Córdoba, Argentina - CP: 5900.

Teléfono: +54 353 453 9103 - Fax: +54 353 453 9103

Correo electrónico: [revistaraigal@unvm.edu.ar](mailto:revistaraigal@unvm.edu.ar) - Sitio web: <http://raigal.unvm.edu.ar>



**Raigal** se publica bajo una Licencia Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional (<http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>).

Esta revista provee acceso libre inmediato a su contenido bajo el principio de que hacer disponible gratuitamente investigación al público, contribuye a un mayor intercambio de conocimiento global.

Al enviar un artículo, los autores aceptan la difusión vía internet en aquellos indizadores y bibliotecas virtuales de las cuales la revista forma parte. Los autores pueden compartir su trabajo on line (por ejemplo en repositorios institucionales o en sus propias páginas web), colocando la referencia correspondiente a *Revista Raigal* como primer lugar de publicación.

# Sumario

## Presentación

Por el Equipo Editor de Revista Raigal .....	5
--	---

## Dossier

### **América del Sur entre dos giros. Debates y lecturas sobre el (otra vez) nuevo mapa político**

Por María Virginia Quiroga .....	9
----------------------------------	---

### **Escenarios Posbienestaristas Latinoamericanos: Juventudes precarias, infancias restringidas y transferencias de renta condicionadas**

Por Agustina Porta .....	21
--------------------------	----

### **Individuación y meritocracia en la moderna gestión pública: ¡Sí se puede!**

Por Patricia Marta Lecaro y Patricia Alejandra Gorri.....	37
---	----

### **Perón y el exceso: a los trabajadores los inventó Perón. Algunas pistas para comprender al kirchnerismo**

Por Lucas Ezequiel Bruno.....	50
-------------------------------	----

## Artículos

### **Presentación a la traducción: “Argentina: La estrategia imperialista y la crisis de mayo”**

Por Guillermo Vázquez .....	65
-----------------------------	----

### **Argentina: La estrategia imperialista y la crisis de mayo**

Por Ernesto Laclau .....	71
--------------------------	----

### **Percepción de desigualdades en la provincia de Córdoba. Características e implicancias teóricas**

Por Marcelo Nazareno y María Marta Santillán Pizarro .....	87
--	----

### **Populismos y recursos naturales**

Por Nicolás Forlani .....	104
---------------------------	-----

## Comunicaciones y Notas

### **Gobierno Abierto: Relaciones entre el campo periodístico y el campo político en Villa María**

Por Rodrigo Duarte .....	118
--------------------------	-----

### **No todos los caminos conducen a (la marcha sobre) Roma. Una reseña crítica del populismo según Villacañas**

Por Carolina Rusca .....	126
--------------------------	-----

## Presentación

Nos complace presentar el número cuatro de **Revista Raigal**, una entrega especial en varios sentidos. En primera instancia porque significa un cambio en términos del período de cobertura de la publicación, el cual desde esta entrega tendrá una frecuencia anual, cubriendo desde el mes de abril a marzo del año siguiente. Es decir, desde la presente edición *Raigal. Revista Interdisciplinaria de Ciencias Sociales* saldrá una vez por año, a comienzos del otoño de nuestro hemisferio. Durante sus primeras tres ediciones, la revista se publicó de manera semestral, con dos números al año con apariciones en los meses de abril y octubre. Dada la necesidad de agrupar los artículos en mayor número y con la posibilidad de obtener dossiers temáticos con más cantidad de artículos a fin del tratamiento más exhaustivos de los temas que los organizan, desde abril de 2017 serán anuales las apariciones.

También es especial porque implica un cambio, con una significativa mejora, en el sistema que soporta y sirve para la gestión de la publicación. También desde este número, abandonamos el Open Journal Systems<sup>1</sup> en su versión 2.x, para actualizarnos a la versión 3.x. del mismo software. Esto significará una notable mejora para el seguimiento de los artículos, pero también de la experiencia de los autores y lectores que se encontrarán con un sitio web más moderno, responsivo a diferentes dispositivos y con una interfaz de gestión de sus propios trabajos mucho más limpia y funcional. En la misma línea, hemos actualizado la licencia bajo la que se publican los artículos, de la versión Argentina 2.5, a una licencia Creative Commons Reconocimiento 4.0 Internacional License<sup>2</sup>, con vistas a garantizar la libre circulación del contenido publicado, colaborando con la difusión global del conocimiento. Desde ahora los artículos serán de acceso libre para todo el mundo, adecuándose más fácilmente a las diferentes legislaciones de otras regiones y países.

En tercer lugar, y lo que sea quizás lo más destacado de este número que presentamos, es la gran calidad de los artículos que se incluyen, especialmente –y sin desconocer los aportes de los demás autores- la traducción de un texto fundamental y de profunda actualidad como es el del politólogo y filósofo argentino, **Ernesto Laclau**. Este texto, titulado “Argentina: La estrategia imperialista y la crisis de mayo” es una traducción original nunca antes publicada en español, que fue escrita originalmente en el número 62 (julio/agosto de 1970) de la revista inglesa *New Left Review*, mientras estudiaba en el St. Anthony College de Oxford. Un texto que aborda y explica de manera excepcional el contexto y las transformaciones de la argentina previo al estallido social del *Cordobazo*, del que se acaban de cumplir cuarenta años de su ocurrencia; y anticipa los eventos del retorno del peronismo en la década de 1970. De allí el interés y la profunda actualidad del artículo.

El texto de Laclau es precedido por un comentario de gran erudición de su traductor que complementa lo allí desarrollado. En este, el Dr. Guillermo Vazquez contextualiza el escrito del joven Laclau, novel estudiante de Oxford, ponderando sus aportes en relación con su vasta obra y descubriendo los hilos que la conectan con escritos posteriores, resaltando las marcas y puntos de contacto con las que luego serían sus principales herramientas para el análisis de lo político: “vacío, antagonismo, radicalización, populismo”, como el mismo Vazquez destaca. Asimismo, el traductor nuestra las discusiones e intercambios con enormes intelectuales de la época y el peronismo, como Germani, Murmis, Portantiero y Aricó, dando cuenta de las huellas sobre las que camina –para acordar o disentir- un Laclau que desarrollará un enorme estatura intelectual en las décadas siguientes.

---

<sup>1</sup> OJS es un software de código abierto disponible gratuitamente para revistas de todo el mundo, una iniciativa de Public Knowledge Project. Véase: <https://pkp.sfu.ca/ojs/>.

<sup>2</sup> Puede consultarse en: <https://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.

Son parte también de la sección “artículos libres”, dos textos que en algún sentido dialogan con los anteriores. En “Percepción de desigualdades en la provincia de Córdoba. Características e implicancias teóricas” de Marcelo Gabriel Nazareno y María Marta Santillán Pizarro abordan desde la ciudad del Cordobazo y en base a una encuesta poblacional representativa para la provincia de Córdoba, las percepciones de las desigualdades. Sobre la base de este análisis, el autor y la autora reconocen que lo hallado es “...consistente con la teoría de los recursos de poder, contradice las expectativas de la teoría del votante medio y no aporte sustento sólido a la teoría de la distancia social”, como modos de comprender a las percepciones sobre la desigualdad –y la desigualdad como fenómeno importante de la economía política- en tanto válidos para la lectura electoral y las conductas políticas.

Finalmente, la sección se cierra con el texto de Nicolás Forlani que retoma el eje del análisis sobre el populismo en América Latina, esta vez, a través de un análisis histórico político sobre las experiencias de Vargas en Brasil, Perón en la Argentina y Cárdenas en México a través del control y políticas de Estado en torno a los recursos naturales estratégicos como son la tierra y el petróleo. En una comparación entre estos tres movimientos políticos, el autor retoma las discusiones en torno al concepto y las posturas sobre el populismo, así como las implicancias teóricas de dichas discusiones.

El otro bloque de artículos que componen este número se organizan en torno al dossier que lleva por título “**El Avance de la Derecha en Latinoamérica y Europa. Conflictos y Resistencias en los nuevos contextos políticos**”. Los cuatro textos, analizan de diferente manera y con recortes diversos la realidad de nuestro continente en relación con los procesos de avance de la derecha, siempre en tensión –como no podría ser de otra manera- con las experiencias progresistas de las últimas décadas. En este sentido, como un marco amplio de estas discusiones, el trabajo de María Virginia Quiroga intenta “...sistematizar un conjunto de lecturas e interpretaciones en torno al mapa político del Cono Sur latinoamericano en el transcurso de las últimas dos décadas”; mostrando como el giro hacia la izquierda, tuvo y tiene sus reveses en diversos gobiernos que tomarán las riendas a partir de 2015.

Por otro lado, a través del análisis de las políticas sociales, Agustina Porta, muestra la compleja relación que se teje entre éstas y el entramado que compone los escenarios que la autora denomina de “posbienestar”. El artículo titulado “Escenarios Posbienestaristas Latinoamericanos: Juventudes precarias, infancias restringidas y transferencias de renta condicionadas”, se centra específicamente en el caso de las políticas de infancia/juventud, mostrando las tensiones en las que se encuentran las propuestas alternativas en la región, pese a los cambios de signo político, y bajo los cuales algunos de estos enunciados orientados a un modelo de Estado de asistencia social, comienzan a desaparecer.

El tercer artículo de esta sección, a cargo de Patricia Gorri y Patricia Lecaro titulado “Individuación y meritocracia en la moderna gestión pública: ¡Sí se puede!” se enfoca sobre la reconfiguración del empleo público y la gestión pública del gobierno de Cambiemos que está en el poder en Argentina desde 2015. Para las autoras, la propuesta “moderna” de este partido tiene fuertes implicancias en torno a la comprensión del giro a la derecha que desde el Estado se ha impreso a la gestión de lo público, no solo en la experiencia argentina, sino en varios de los gobiernos de la región.

Finalmente, cierra el dossier el texto de Lucas Ezequiel Bruno, retoma los análisis sobre el peronismo que recorren todo el número, pero esta vez, desde la mirada actual del movimiento kirchnerista. Bajo el título “Perón y el exceso: a los trabajadores los inventó Perón. Algunas pistas para comprender al kirchnerismo”, Bruno vuelve sobre los análisis del peronismo y el movimiento obrero desde la teoría del discurso político de Ernesto Laclau y Chantal Mouffe. El autor, se interesa por “...poner en escena la lógica de constitución política del peronismo” comparándolo y en continuidad con la forma política que, para el autor, adquirirá años más el kirchnerismo. Esto es, en términos de la “lógica del exceso”, o como indica el autor, de “...partición comunitaria [que] es propia de los populismos: esta *lógica política* también va a estar presente en cierto momento de radicalización populista del proceso kirchnerista”, radicalización que se tensiona con el avance de formas de derecha en diversos momentos de la historia.

Por último, la sección “Comunicaciones y notas” cierra con dos breves textos. En el primero de ellos, Rodrigo Duarte, realiza una breve reflexión en torno a la relación entre el campo periodístico y el gubernamental en la ciudad de Villa María a partir de la incorporación de herramientas para

“transparentar” la gestión, tomando como referencia la perspectiva del sociólogo Pierre Bourdieu. El segundo, es una reseña crítica sobre el libro “Populismo” de José Luis Villacañas Berlanga, a cargo de Carolina Rusca. Para la autora Villacañas propone una lectura “sesgada” de las experiencias populistas de nuestro continente, proponiendo una falsa continuidad entre neoliberalismo y populismo, con una europeizante mirada sobre lo que concibe como republicanismos superador.

En suma, por todo lo comentado, creemos que este número de Revista Raigal, constituye una nueva etapa en la existencia de nuestra publicación. Como muchas veces se ha dicho, de períodos de crisis –como hemos pasado a raíz de problemas con nuestro soporte digital en los últimos meses– surgen nuevas y renovadas oportunidades. La inclusión de autores de gran talla como el texto de Ernesto Laclau, así como la renovación y actualización de nuestro sitio, son dos grandes noticias para una publicación que intenta crecer y constituirse en un espacio de reflexión que promueva el debate crítico de las problemáticas que atraviesan a Nuestra América.

Equipo Editor  
*Revista Raigal*